

# EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR, GERARDO PACHECO C.

ANO IV }

San José de Costa Rica, martes 9 de Febrero de 1897.

} Núm 858

Cayo-Hueso 6.—Telgramas de la Habana confirman la noticia de que una partida de cubanos al mando del Coronel Aranguron atacaron á Guanabacoa situada al otro lado de la bahía de la Habana. Hicieron retirar á la guarnición española y dieron fuego á las residencias de los españoles muertos. El ataque empezó á media noche y á las seis de la mañana más de la mitad del lugar estaba en escombros. Se encontraron cuarenta y dos españoles muertos en las calles. Los rebeldes se retiraron en la mañana; llevaron todos sus heridos consigo los que no pasaron de nueve.

Habana 6.—Es enteramente falsa la noticia de la destrucción de Guanabacoa por los rebeldes. El único tema de conversación aquí son las reformas cubanas; pero no se sabe nada definitivo, pues todos los periódicos guardan el más profundo silencio respecto los pormenores

## CAMPO NEUTRAL.

### Escarceos.

No sabemos de persona alguna que reparta confites en-

tre los que á diario lo insultan y desean su exterminio, hasta con públicas rogativas.

Cada cosa tiene su calificativo.

LA REPUBLICA llama bajeza al hecho de haber publicado EL DIARITO la cuenta de los gastos que hizo—y que no pagó—en un hotel de esta villa el señor Ministro español, y en Cuba á los que les gusta divertirse á costa del prójimo los designamos con el nombre de GORRONES. SI LA REPUBLICA hubiera formado parte de la comitiva, también la hubieramos llamado con el mismo nombre para quo así respirara con más fuerza por la herida.

Los españoles nos llaman á diario “hojalateros, bandidos, asesinos, hijos espúreos” y otras lindezas por el estilo, y esos calificativos, que concepto le merecen á LA REPUBLICA ¿Está la alteza de miras del autor de la gacetilla titulada “Bajeza” á igual nivel que el de los que nos prodigan aquellos calificativos? El dirá. Respecto á nosotros hacemos constar, que si el

viaje del señor Ministro hubiera sido simplemente recreativo, no nos hubieramos fijado en que viajaba por cuenta del Estado, ni que éste se esmerara en “obsequiar como se acostumbra hacer en estos países con algunos Ministros, cuando el Gobierno tiene interés en darles una muestra de particular deferencia.” Pero el viaje del señor Ministro es un viaje político, viene haciendo política y política contraria para los cubanos hasta donde su influencia alcance; y en este caso, y como la política no tiene entrañas, lo hemos atacado por el flanco que nos presentó al descubierto. Que la política no tiene entrañas lo hemos aprendido en Cuba de los españoles que lo practicaban en perjuicio nuestro y por que tal como suena lo publicaba en todos los tonos su prensa.

Vamos á hacer constar, que jamás atacaríamos particularmente al señor Ontiveros: solamente atacaremos, cuando la ocasión se presente, al señor Ministro español.

También hacemos constar que EL DIARITO no nos co-

bró nada por la publicación del escrito objeto de los escarceos de LA REPÚBLICA, que no nos ha cobrado nada por defendernos y que tampoco nos cobra nada a los cubanos por la propaganda que hace á favor de nuestra noble causa.

Ya lo sabe "La República"

P. P.

Atenas, 6 de febrero de 1897.

### Anécdota histórica

Un individuo decía á otro que estaba sentado junto á mí en un escaño del Parque Central:

Figúrate que estaba cansado de medir varas de maíta y pesar ollas oxidadas en un establecimiento de comercio de la capital de C., cuando el 4 de Febrero de 189X, leo en LA PUBLICA un aviso que decía: en la redacción de este periódico se necesita un gacetillero"

No tengo para que decirte la rapidez con que volé á la tal redacción. Entro y lo primero que veo es un sillón de extraña forma y en él arrellanado al animal más raro que imaginarte puedes.

Era una cabeza de cocodrilo pésimamente montada en un tronco de hombre que tenía pegadas de la cola, en el extremo inferior, dos enroscadas serpientes cuyas cabezas estaban una enfrente de la otra, como en actitud de ataque

Por el momento me pareció aquel fenómeno una de esas figuras caprichosas que se sa-

can de las sepulturas indias; pero el mismo fenómeno se encargó de sacarme de la duda, diciéndome con voz aguardentosa y tan extraña como su figura:

—¿Qué hay?

—Busco al Redactor le dije Yo soy, qué quiere?

—He visto un aviso....

—Si señor, me interrumpió, necesito un gacetillero, pero antes de entrar en arreglo es preciso que lo ponga al corriente del carácter de La... Pública. Por las condiciones de la hoja, el blanco que queda entre LA y PÚBLICA debía llenarse con la MUJER, es decir, debía llamarse "La Mujer Pública"; pero los cajistas por delicadeza mal entendida suelen acomodarle en lugar de mujer "una sílaba que es nombre de una nota musical".

"La M. Pública" no tiene ideal ni sustenta principios; es defensora incondicional de todos los gobiernos, ya sean conservadores ó liberales, clericales ó radicales; la escribe el PRIMER crapuloso que sale de la más próxima taberna, aunque algunas veces personas decentes ponen en ella sus producciones, éstas llevan al pie la firma de aquellas.

Esto en cuanto á la índole del periódico, en cuanto á la mía le diré á usted:

Detesto á la humanidad entera porque sé que mi desgraciada figura inspira asco á cuantos me miran; casi siempre estoy en "tragos" porque como solo tengo sensibilidad en la garganta y el estómago, solo tengo el vicio de beber; me vendo ó vendo mi periódico por

lo que me dé el que lo quiera comprar, sin perjuicio de hincar mi asqueroso colmillo al que tenga la candidez de anticiparme el precio de mi desvergüenza; no siempre pago á mis empleados por que no siempre tengo con qué, y cuando me cobran les contesto dando rienda suelta á mi endemoniado carácter.

—¿Quiere quedarse?

—Señor, le contesté, solo en su extraña figura nos diferenciamos, aunque la mía no es tan católica que se diga, porque en lo que toca á las bellas cualidades morales que adornan á usted y á su periódicos somos parientes cercanos, ó talvez hermanos legítimos. Me quedo, y no solo escribiré gacetillas, sino que desde ahora le entrego este artículo para el próximo domingo.

Por aquí iba narrando el individuo cuando una caricatura de literato le interrumpió diciendo que oyeran las "esquisitices del artículo que pensaba publicar en una Revista.

Ferrer.

### CABLEGRAMA

Roma febrero 5—El Papa que se desmayó ayer, hoy se encuentra mucho mejor.

Londres 5.—Las inundaciones causadas por el desborde de los ríos Támesis y Ouse están haciendo muchísimo daño. El plan del Gobierno Inglés para el aumento de la armada incluye la construcción de 5 acorazados y 3 cruceros de primera clase

y la adición de diez mil hombres.

Habana 5.—Desde la entrada de Weyler á la Provincia de Santa Clara, sus columnas han tenido una serie de encuentros con las varias partidas de rebeldes, siendo sin embargo insignificantes las pérdidas sufridas por ambas partes.

Washington 5.—Se puede anunciar oficialmente que el Gobierno español está absolutamente seguro de que Gómez aceptará las concesiones hechas por España. Los autonomistas aseguran que todo lo que se necesita para restablecer la paz en Cuba es una medida práctica de autonomía. El Sr. Díaz Albertini de la Junta Cubana de Nueva York dijo: que las reformas ofrecidas por España no valen ni el papel en que están escritas, que los poderes que España ha propuesto conceder al Consejo Administrativo de Cuba no afectarán en nada al Gobierno actual de Cuba, aunque fuesen concedidas de buena fé.

New-York 5.—El Sr. Estrada Palma dijo que el real Decreto firmado ayer era un lazo tendido para entrapar á los cubanos; que era una confesión de debilidad por parte de España. Los cubanos no acaptan sino la absoluta independencia, preferirán la muerte y ruina de la Isla á que España tenga

otra vez el Gobierno de Cuba.

Habana 5.—La Sra. de Andam será puesta en libertad el viernes. El "Diario de la Marina" recibió ayer un resumen de las propuestas reformas, más no le fué permitido publicarlo.

El "País" y el "Comercio" órganos de los partidos Autonomistas y Conservadores respectivamente guardan un silencio significativo respecto las reformas. El General Gonzalo Muñoz ha renunciado el mando de Jefe del Estado Mayor, partirá el 28 de éste con dirección á Puerto Rico para recuperarse, á fines de Marzo partirá á España. Ayer se verificó el juicio del Dr. Betancourt dentista americano, fué absuelto.

New-York 5.—La revista del "Herald" del mercado monetario de Londres avisa que el precio de la plata bru

ta no ha cambiado. En esta plaza se cotiza de 64  $\frac{3}{4}$  á 65  $\frac{7}{8}$  centavos. Pesos mejicanos de 50  $\frac{3}{4}$  á 51  $\frac{5}{8}$  Cs

## Oportunidad.

Rafael Peraza vende una finca situada entre Santa Ana y Tabarcia, mide setenta manzanas de las cuales hay cultivadas dos y media de café, dos y media de caña de azúcar, nueve listas para sembrar café y tres para aumentar el cañal, y el resto de potrero y montaña con buenas maderas, bañada la finca por dos quebradas, hay una casa de habitación y casa de trapiche el cual es de hierro y tiene todos sus euceres y herramientas para el cultivo, una vaca parida, gallinas, chanchos y dos ca allos, todo por tres mil quinientos pesos \$ 3 500

Entenderse el comprador con don José Valverde, en San José. Enero 21 de 1896.

## PANADERIA "EL GALLITO"

DE JOSE BOIX

En el mismo establecimiento se vende HARINA fresca á un precio sin competencia; pues se importa directamente de los Estados Unidos.

Aviso á mis clientes que acabo de recibir manteca frita marca SMITH, legítima, en tercerolas y en cuñetas de 100 y 50 libras

**Harina fresca El Gallito**

— Y DEL MOLINO VICTORIA —

CANFIN ASTRAL en latas y PAPEL DE ENVOLVER propio para expendio de pan y toda clase de artículos de pulpería

EE DIARITO

# GRAN PANADERIA Central

Frente al Mercado, Avenida 6a. 0.

## HARINAS DE LAS MEJORES MARCAS

La especialidad de esta casa en la elaboracion de pan, es el conocido con el nombre de

**FLOR DE MILAN**

y en galletas tiene la tan acreditada y rica llamada

**LOMBARDA**

que se vende á cincuenta centavos libra. Esta galleta es tan aceptada, que diariamente se realizan, al por menor mas de cien libras.

Tiene siempre esta casa Mantequilla, Queso de varias clases, Cervezas y excelentes vinos de pura uva, á 50 cts. botella.

## TIPOGRAFIA de "EL DIARITO"

Esta Imprenta acaba de recibir gran variedad de preciosos tipos. Ofrece trabajar más barato que las otras imprentas, sobre todo

## Tarjetas de entierro,

de visita, de felicitación; invitaciones, participaciones de matrimonios, programas de bailes, memorandums, hojas sueltas, etc.

A cualquier hora de la noche que se necesiten tarjetas de entierros pueden dirigirse á esta Imprenta, que seran inmediatamente atendidos. Hay tambien un magnífico directorio y contamos con repartidores activos y honrados. Para entierros de niños, baratisimo.

TIP. EL DIARITO